

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.468 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales

Actitud censurable

Ante los atropellos que el Gobierno infiere a la Constitución y ante los alientos que tal actitud da a las derechas, ¿cumplen con su deber todos los grupos liberales?
Sin vacilar contestamos que no. Obligación de todos ellos es atacar rudamente a quien pisotea los derechos constitucionales y a quienes se prevalen de este ilegal proceder para acentuar su acción reaccionaria, y, sin embargo, uno solo de esos grupos, el socialista, es el que la está cumpliendo.
Salvo el que suscribieron la protesta de las minorías parlamentarias liberales, nada han hecho los que constituyen la fracción que acudilla García Prieto.
No más que los anteriores es lo que han hecho los liberales que siguen al conde de Romanones.
En igual pasividad y mutismo se han encerrado los reformistas.
Y si de los republicanos no se puede en justicia decir otro tanto, si cabe con razón sostener que exceptuando a los radicales y a algún que otro hombre significado de los otros grupos, los demás han permanecido mudos y quietos ante la actitud liberticida de los actuales gobernantes.
Y no cabe alegar, como han alegado algunos reformistas, que no están obligados a recurrir a la agitación y a la protesta, cuando los derechos de ciudadanía son violados, los partidos que no cuentan con masas populares.
En mayor o menor grado, corresponden a cuantos son verdaderos liberales alzarse contra todo Gobierno que limite o desconozca las libertades públicas.
Pero no sólo han enmudecido los hombres de los partidos liberales monárquicos y muchos, muchísimos de las fracciones republicanas, sino que la prensa de estos grupos políticos ha observado una conducta igual. Deber de ella es hacer viva campaña contra los gobernantes que impiden tratar en las reuniones públicas los temas de la guerra, de la neutralidad y otros; pero ese deber le han echado en olvido. Algo ha dicho la prensa republicana, pero no todo lo que debería decir, y periódicos como *El Liberal*, *El Imparcial* y *el Heraldo*, que se han jactado siempre de estar frente de la reacción y que combatieron sanamente a Maura por estimar que simpatizaba con aquella, apenas si han deslizado alguna leve censura por su arbitrario proceder contra el Gobierno que preside el señor Dato.

Muy distinta de la de todos esos grupos liberales ha sido la conducta del partido socialista y de su prensa, aunque ésta sea modestísima.
Dicho partido ha celebrado a estas fechas más de 30 reuniones de protesta contra el Gobierno, y su periódico diario y todos sus semanarios no han cesado en la crítica del mismo por su conducta anticonstitucional.
Si esto o una cosa aproximada hubieran hecho los demás elementos liberales, seguro es que la agitación producida en el país habría tomado tales proporciones, que los gobernantes, a estas horas, hubiesen cambiado de rumbo, mostrándose respetuosos con la Constitución y con las demás leyes que regulan el uso de los derechos individuales.
Seguirán observando igual conducta los garciprietistas, romanonistas y reformistas? Creemos que sí. Parcos en hechos y largos, muy largos, en palabras, seguirán hablando de libertad y de democracia, pero sin colocarse ante el actual Gobierno en actitud de recia oposición.
Tampoco esperamos que cambien de conducta los periódicos del *trust*. Acostumbrados a guardar suma complacencia con el Ministerio Dato, no creemos que vayan a romper con él en virtud de nuestras indicaciones, por más que al perseverar en

su conducta padezca gravemente su consecuencia política.
Continuarán la mayor parte de los republicanos significados y una parte de su prensa sin preocuparse lo que debieran de lo que hace el Gobierno con el derecho de reunión y con otros derechos políticos? Nos cuesta trabajo creerlo; mas si lo efectuasen, se harían acreedores, como los elementos liberales antedichos, a la más acerba censura, a la vez que labrarían su descrédito.
En estos momentos ningún buen liberal debe permanecer callado ante la actitud del Gobierno; todos, absolutamente todos, deben formular enérgica protesta contra quienes, tras tener cerrado el Parlamento, ponen una mordaza a los ciudadanos que quieren tratar todas las cuestiones en la plaza pública.
Por su parte, el partido socialista no cesará en el cumplimiento de esa obligación.

Pablo IGLESIAS

Trabajadores: El único diario obrero que en España existe reclama vuestra ayuda.
Leyendo **EL SOCIALISTA** adquirís conciencia de vuestros intereses y prestáis apoyo a las ideas que han de redimirlos.

A través de la Internacional

Los socialistas suizos.
En Alten, el sábado 3 del corriente septiembre, se reunió el Comité Central del partido socialista suizo, adoptando acuerdos de gran trascendencia.
Una moción de las que más discutidas están siendo por la prensa burguesa de la republicana nación está relacionada con la conveniencia, en opinión de nuestros correligionarios suizos, de «reducir los gastos militares al mínimo absolutamente necesario».
Hacia fines de este mes se reunirá el Consejo Nacional, y en él depositará nuestra minoría la aludida moción, encaminada a que sea mucho menor el número de soldados que haya en filas que lo es en la actualidad.
La especial situación topográfica de Suiza ha facilitado la adopción de precauciones militares, tras las cuales ha asumado la dictadura del charrasco; así, tienen por seguro nuestros amigos que su proposición no se aprobará, pues ni el Consejo Federal ni el Nacional tendrán el valor cívico de identificarse con la Democracia Socialista.
La *Nouvelle Gazette de Zurich*, radical oficioso, sale al paso de estos descos del partido socialista suizo alegando que Suiza no debe permitir sea invadido su territorio por ninguno de los beligerantes, siendo así que, si se lo propusieran, apenas si serían eficaces las medidas adoptadas para impedirlo.
Es lo cierto, en resumen, que la guerra da lugar a que la easta militar se entronice, y a que la miseria de las masas productoras sea cada día mayor y más agobiante, lo mismo en Suiza que en España.
Hasta que los proletarios, conocedores del gran papel que en la Historia pueden desempeñar, se decidan a tirar por la borda el pesado bagaje de prejuicios y demás chirimboles de carácter más o menos patriótico...

Gobierno de persecución

Nuestro compañero Camilo Carrizosa, de Azuaga, nos comunica que llegará a Madrid mañana 24, a las ocho de la mañana, después de haber estado en el cuartel de Badajoz la friolera de setenta días.
Carrizosa es un joven socialista de Azuaga que ha publicado en *Renovación* unos artículos que merecieron las iras del fiscal, por atreverse nuestro inexperto camarada a dudar de la existencia de Dios.
Tan nefando crimen bien vale la pena de que vaya un hombre a la cárcel, y mucho nos tememos sea trasladado a Madrid entre civiles, como un panadero ladrón de los reincidentes, y conducido a la Modelo matritense.
Sr. Dato: Eso, ¿es gobernar a la inglesa?

Partido Socialista.

COMITE NACIONAL

Telefónicamente han comunicado a nuestro Comité Nacional los trabajadores de Orense que se han suspendido los trabajos de un puente que se realizaban por administración y servían para remediar en parte la gran crisis de trabajo en aquella localidad existente.
La determinación de suspender los trabajos, tomada sin conocer los motivos, deja sin trabajo y sin medios de vida a buen número de trabajadores.
Ayer noche, que se reunió el Comité Nacional, tomó el acuerdo de dirigirse al presidente del Consejo de ministros, dándole cuenta de lo comunicado por los compañeros de Orense y reclamando la continuación de los trabajos.
En cuanto reciba respuesta del Gobierno el Comité Nacional, la comunicará a la organización obrera interesada.
—Hemos recibido la visita de un estimado correligionario, acompañado de buen número de jóvenes trabajadores.
Nos han visitado para darnos cuenta de lo que está ocurriendo en la sucursal de la Escuela de Artes y Oficios sita en la calle de la Palma.
Alumnos de nuevo ingreso han acudido durante tres días consecutivos a las cinco de la tarde para matricularse. Han estado esperando para hacerlo hasta las ocho dadas de la noche, y a esta hora cuando se les comunicaba que no se matriculaba en aquel día, y que debían volver al siguiente. Y al siguiente, ya se ha dicho, se observaba con ellos la misma conducta que en el anterior.
Dejando aparte la desconsideración que se comete con estos obreros y lo que significa el hecho de que se den tan escasas facilidades a los que desean aprovechar las enseñanzas oficiales, a estos futuros alumnos que nos han visitado y a otros muchos a quienes representaban, se les causa el perjuicio de hacerles abandonar su trabajo dos horas antes, con pérdida de la parte proporcional de su jornal, ya escaso.
Y estos daños y aquellas desconsideraciones deben ser tenidas en cuenta por quien corresponda, para ponerlas remedio.
No hacerlo tiene este equivalente: que la enseñanza oficial aje a los que desean aprovecharse de ella, y además, se burla de ellos.
Es de desear y de esperar que la reclamación sea atendida.

Lo que cuesta la guerra

El presupuesto inglés.

En el discurso que Mr. Mac Kenna, canciller del Tesoro, pronunció al presentar los presupuestos en la Cámara de los Comunes, declaró que los ingresos en el presente año se podían evaluar en libras 272.000.000, y los gastos en 1.590.000.000, por lo que los impuestos que se ve obligado a proponer son más elevados que nunca.
Se calcula que a fin de año el déficit ascenderá a 2.200.000.000 de libras; pero esto no agotará los recursos de la Gran Bretaña, aunque tiene que sostener una flota que le cuesta 100.000.000 de libras, y un ejército que absorbe 815.000.000, y ha hecho adelantos a otros países por el valor de 423.000.000 de libras.
Los cálculos más aproximados del gasto total diario de la guerra desde hoy hasta el fin del año económico dan la cifra de 4.800.000 libras, que en las últimas semanas del presente año económico podrían subir a más de 5.000.000 de libras diarias.
En los gastos del corriente año hay un recargo de 36.000.000 de libras, debido a las moratorias, y 170.000.000 para atenciones generales de la nación, lo que hace un total de 1.590.000 libras.
No hay memoria de ninguna otra nación que haya aceptado voluntariamente compromisos tan grandes en relación con la renta nacional, y que han de ser cumplidos en el transcurso de un solo año.
La cuestión de los nuevos impuestos está íntimamente ligada con la cuestión de la maquinaria.
La renta será ahora, como siempre, el principal objetivo del impuesto; pero hay también otras fuentes de ingreso que no serán despreciadas.
Anunció que lo que iba a manifestar no sería del agrado de los partidarios del comercio libre ni del de los reformadores de tarifas, y que todos ellos tenían que prescindir por ahora de sus teorías, pues había que darse cuenta del estado de las

Bolsas extranjeras y reducir la importación.

Mr. Mac Kenna ha propuesto aumentar en un 40 por 100 el impuesto sobre la renta, combinando esto con una desgravación en el caso de que la renta haya bajado más del 10 por 100. Este 40 por 100 de aumento sería efectivo durante todo el año, reduciéndolo al 20 por 100 en los restantes seis meses.
El límite de exención sería rebajado de 160 libras a 130, y el descencto, de 160 a 120. El impuesto supletorio se elevaría a dos chelines, 10 peniques entre 8.000 y 9.000 libras; tres chelines, dos peniques, desde 10.000 libras en adelante.
Los hombres sin hijos que ganen dos libras, 15 chelines, pagarán 12 chelines, un penique al trimestre. Los que ganen tres libras, pagarán 18 chelines, 11 peniques trimestralmente. Los que ganen cuatro libras, pagarán dos libras, seis chelines, dos peniques.
Las personas con 5.000 libras de renta al año pagarán 1.029 libras. Por cada cien libras más se cobrará un exceso de tasa de 50 por 100 a lo sumo, que se convertirá de antemano.
Estas medidas producirían 30 millones de libras anuales.
El impuesto sobre el azúcar subirá de un chelín, 10 peniques los 50 kilos, a nueve chelines, cuatro peniques. La patente real sobre azúcares bajará de dos chelines, seis peniques, a un chelín, seis peniques por 100. El azúcar aumentaría de precio un chelín, dos peniques.
El impuesto sobre té, tabaco, café, actinoria y frutas secas aumenta en un 50 por 100, y no varían los relativos a las cervezas y bebidas alcohólicas.
Se gravan notablemente los impuestos sobre automóviles, motocicletas y SSS accesorios, de procedencia extranjera.
Se suprimen los sellos de medio penique y los telegramas de seis peniques. Los telegramas de Prensa pierden los beneficios de que hasta ahora disfrutaban.
La Cámara de los Comunes ha aprobado el presupuesto por unanimidad.

Política africana.

El corresponsal del *Heraldo* en Tánger ha enviado a dicho periódico una información según la cual se ha llegado a un acuerdo entre las autoridades españolas y el Raisuli, pactándose las condiciones en que éste nos promete su amistad y pacificación de la zona fronteriza a Larache y Alcazar.
El Raisuli cobrará de España sus buenos 40.000 duros, y además le serán entregados 1.000 fusiles, que, naturalmente, ofrece emplear en la defensa de los intereses españoles.
Como garantía de la sinceridad del Raisuli, se ha exigido que fije su residencia en Arcila, a lo que en un principio se ha negado, aunque se espera que acceda.
Esta negativa muestra bien a las claras la insinceridad de este moro, estimándose por muchos que las armas y el dinero serán empleados en menesteres contrarios a los contratados.
En este asunto, el Gobierno si se ha dejado engañar, no puede alegar ignorancia, pues recientemente se denunció en *El Liberal*, y toda la Prensa lo recogió, que el Raisuli hacía propaganda germánica.
En la que es seguro que emplee esos 1.000 fusiles y las 200.000 pesetas.

Las subsistencias

Contra un impuesto.
Recibimos el siguiente telegrama de Baeza:
«Están cerrados los talleres, el comercio y la industria.
Resorren las calles numerosas manifestaciones con banderas.
Esta protesta va contra el acuerdo del Ayuntamiento creando un impuesto sobre las harinas.—Manuel Acero.»

CARTA ABIERTA

Los socialistas letones a los socialistas alemanes

Reproducimos hoy este documento, uno de los más notables de los producidos por la Internacional Socialista en este período de horror, documento que, aparte algunos conceptos distanciados del concepto del partido socialista español en lo que afecta a la guerra, tiene el positivo valor de reflejar clarísimamente cuál es el espíritu de los socialistas de aquellos países para con los invasores alemanes.
Los socialistas letones tienen una brillante historia en la Internacional. En la revolución de 1905, lucharon heroicamente. En toda la abnegada actuación del Socialismo ruso, los letones han sido de sus más bravos y queridos auxiliares constantemente.
En esta carta, cuando exponen su modo de pensar, acusan un criterio simplista que, sinceramente, estimamos equivocado. Lo que es inexplicable en los camaradas alemanes, tiene en los camaradas franceses, belgas e ingleses. Eso trememos y eso defendamos en nuestros escritos y en nuestros comicios.
Repetimos que, no obstante estas diferencias, tenemos una profunda simpatía para estos camaradas y para una gran parte del espíritu que informa este documento.
La Curlandia está invadida por las tropas alemanas; los cañones rugen ante las puertas de Riga, y quizá sólo sea cuestión de unas semanas que las provincias bálticas caigan bajo la potencia de los ejércitos alemanes. Con la victoria de las mortíferas baterías germánicas, se elevan, en los medios directores del imperio alemán, voces que reclaman, jugando con la frase hipócrita de «liberación» del yugo ruso, la anexión de las provincias bálticas, en interés del imperialismo alemán.
Por desgracia, el cuento de la «liberación» gracias a Hindenburg es escuchado de buena voluntad por aquellos socialistas alemanes que no esperan obtener la libertad y la democracia por la voluntad de las masas proletarias y la lucha de esas masas, sino por la victoria de la fuerza militar y la clarividencia de las fuerzas directoras. Esto es lo que nos obliga a hacer la declaración siguiente:
La población letona de Curlandia y Livonia no quiere saber nada de una «liberación» por la fuerza guerrera de Alemania. Las masas populares letonas no sienten ningún odio contra el pueblo alemán; pero temen con razón que una anexión

posible por Alemania lleve un refuerzo a la quebrantada dominación de los nobles alemanes en nuestros países. Las provincias bálticas están política y económicamente ligadas a Rusia, y una anexión infligiría violentas perturbaciones a toda la vida económica del país.
Pero, ante todo, el proletariado letón consciente, que lucha desde hace ya docenas de años junto al proletariado revolucionario ruso, está íntimamente convencido de la victoria inevitable de la revolución rusa, y es únicamente de esta victoria de lo que espera su libertad, pero jamás de la victoria de los cañones, zepelinos y submarinos alemanes, así como tampoco de las máquinas de guerra rusas, por otra parte.
En el ejército revolucionario de 1905, el gran objetivo del proletariado en lucha era, en Rusia, la república democrática. En el número de las reivindicaciones revolucionarias tendientes a la democratización de todo el imperio ruso, figuraba también la autonomía de las diversas poblaciones de Rusia. La Social Democracia letona, apoyándose en la voluntad unánime de las masas populares, proclamó para las provincias bálticas: Abolición de la dominación ejercida por los nobles del país, y autonomía sobre las más amplias bases democráticas, pero bajo la condición de que las provincias bálticas en la carta del imperio ruso y que el proletariado letón continuara luchando, aun después de la caída del zarismo, junto al proletariado ruso para alcanzar nuestros fines democráticos y socialistas. En este mismo punto de vista se coloca todavía hoy nuestro partido.
Hay que tener aún en cuenta otra cosa. La conclusión de la guerra está oscura todavía, y es cosa incierta lo que será el mapa de Europa después de que se haga la paz. Si, no obstante, las cosas se arreglaran de modo que las provincias bálticas correspondieran en el reparto al imperio alemán, el derecho de nuestro pueblo a la autonomía sería violado por ello, porque una vez más insistimos—el pueblo letón no quiere oír nada de una anexión a Alemania. Nosotros, socialistas letones, no portemos, de ningún modo, nuestros intereses locales por encima del interés

general del proletariado europeo; nos estimamos libres de todo nacionalismo, y continuaremos luchando incesantemente por nuestras aspiraciones socialistas, lo mismo bajo la dominación alemana que bajo la dominación rusa. Pero precisamente en interés del proletariado europeo entero, debemos levantar nuestra voz y hacer constar que la anexión proyectada de las provincias bálticas contiene los gérmenes de nuevas guerras mundiales.

Esta anexión crearía una nueva cuestión de Alsacia-Lorena en la Europa oriental, porque en tanto que exista el sistema actual de las grandes potencias capitalistas, el imperio ruso no abandonaría el acceso al mar Báltico. Habría que prepararse de nuevo para las carnicerías; de nuevo se excitaría a los pueblos uno contra otro, hasta que asistiéramos de nuevo a una terrible matanza de pueblos, más horrible aún en extensión.

La población socialista letona se ha colocado, desde el primer día de la guerra, en el punto de vista siguiente: Esta guerra no sirve sino a los intereses imperialistas de las grandes potencias capitalistas; el proletariado no tiene «patria» que defender en esta guerra y nuestro enemigo está en el interior del país. Los proletarios letones no han hecho una «unión sagrada»; han continuado su lucha económica y política, trabajando lo mismo sobre la base de la legalidad que de la legalidad. Ante todo, han protestado contra la guerra por todos los medios posibles, excitando a las masas del pueblo a la lucha contra el zarismo, contra la dominación capitalista. Nuestro partido ha distribuido muchos millares de circulares revolucionarias contra la guerra, en lengua letona, lituana y rusa. El partido ha llevado su agitación contra la guerra a los cuarteles y ha distribuido sus hojas volantes en los trenes militares y aun en el frente. A pesar del estado de sitio y de la ley marcial, nuestros camaradas no han temido ni a los sacrificios ni a los peligros, al trabajar por su convicción socialista revolucionaria, por la solidaridad internacional del proletariado.

La Social Democracia letona no se ha dejado desanimar cuando la social democracia oficial de Alemania, por su política del 4 de agosto, traicionó sus principios socialistas internacionales y cuando se conmovió toda la Internacional socialista. (Condenamos con la mayor severidad a nuestros socialpatriotas rusos y no consideramos tampoco inocentes a los líderes chauvinistas de los partidos socialistas francés, inglés y belga, pero no olvidamos que la dirección de la segunda internacional estaba en las manos de la Social Democracia alemana.) De acuerdo con los camaradas de lucha, los revolucionarios de Rusia, el proletariado letón no ha dudado de la resurrección de la nueva Internacional socialista, de la victoria definitiva del proletariado, de la revolución social futura. Hasta en el momento en que los ejércitos alemanes invadían nuestros territorios, cuando todo el país era devastado por los soldados rusos y alemanes y centenas de millares de refugiados, en la miseria y en la desolación, cubrían todos los caminos; hasta en esta hora terrible, la Social Democracia letona ha mantenido la bandera de la solidaridad internacional del proletariado. Cuando en nuestro país retumbaba el trueno de los cañones y por todas partes ardían las aldeas y los caseríos, nuestro partido ha distribuido hojas en las que se decía que los obreros alemanes no podían ser nuestros enemigos y que estaban obligados, contra su voluntad, a tomar parte en la horrible guerra, recayendo la responsabilidad de las infinitas desgracias sobre el régimen capitalista en vigor.

Ahora, toda la Curlandia, así como la Polonia y la Lituania, están devastadas y despobladas; pero la Social Democracia oficial de Alemania vota por la continuación de la guerra, vota el presupuesto de guerra, vota por una efusión de sangre más abundante aún, y señala que lo hace para defender su «patria».

A causa de la ocupación de las provincias bálticas, el movimiento obrero letón se halla paralizado, sus organizaciones están destruidas en gran parte, su lucha contra la guerra y contra el zarismo está interrumpida, y no podemos perdonar a la dirección del partido alemán la falta de haber sancionado, con su política nacionalista este golpe infligido a la clase obrera letona.

Sin embargo, la Social Democracia letona luchaba en las primeras filas del proletariado ruso; desplegaba, precisamente durante la guerra, una vasta actividad revolucionaria; mantenía estrechas relaciones con las organizaciones rusas, que hemos ya cortado, por la invasión alemana. He aquí el aspecto que ha tomado de la «liberación» que la Social Democracia oficial de Alemania pensaba traernos con Hindenburg. ¡Y a esto es a lo que ha llegado el partido que fué, durante decenas de años, nuestro director de conciencia y nuestro preceptor, y que ha sido la gloria y la esperanza de toda la Internacional!...

A pesar de todo, nuestro partido continuará la lucha. Los millares de camaradas letones organizados, que están distribuidos por Rusia entera, llevan consigo estas palabras de la patria: «Laborad y luchad por los fines revolucionarios del proletariado en todas partes, por la terminación de la guerra, por la caída del zarismo.» Ellos realizarán su labor, juntamente con los camaradas rusos.

Pero tienen el derecho de dirigirse a la clase obrera alemana, y preguntarla: «¿Qué habéis hecho y qué haréis aún, por poner fin a la horrible matanza de los pueblos y por erigir de nuevo la solidaridad internacional del proletariado?» Ninguna esperanza tenemos en los

círculos directores de la Social Democracia alemana. Pero tenemos confianza siempre en las masas obreras alemanas, entre las cuales la conciencia socialista de clase ha permanecido despierta, y es a ellas a las que gritamos: «Comenzad inmediatamente una campaña en favor de la terminación de la guerra; propagad por todos los medios vuestra voluntad de masas; abandonad vuestra «unión sagrada»; volved a ser los combatientes por la santa causa del proletariado internacional!»

Porque en la situación internacional actual no es sino la acción de las masas del proletariado internacional lo que podrá barrer esta nefanda quimera nacionalista que hay en los partidos socialistas de la mayor parte de los países beligerantes; no es más que su acción lo que podrá disolver el «bloque nacional», provocar un movimiento análogo en los otros Estados beligerantes, hacer que se termine la guerra y reunir de nuevo al proletariado europeo bajo su vieja bandera.

Sólo una acción así, en masas, del proletariado alemán, podría reparar la inmensa falta que la Social Democracia oficial de Alemania ha cometido por la política que ha seguido hasta el presente. —20 de agosto de 1915.—En nombre de la Social Democracia letona, EL COMITÉ POR LA PROPAGANDA EXTERIOR.

LOS SUCESOS DE BILBAO

La sesión.—Censuras al gobernador y al ministro de la Gobernación.

Por fin, después de nuevas gestiones e influencias, consiguió el gobernador de Vizcaya que el diputado maurista señor Ibarra influyera a su vez en su correligionario el concejal Sr. Power para que éste aceptara interinamente la Alcaldía, y se evitara así que nuestro camarada Perezagua presidiera la sesión que había de celebrarse anoche el Ayuntamiento de Bilbao.

Aceptó, pues, el maurista Sr. Power, haciendo el juego del Gobierno, y se decidió a presidir la sesión.

En los alrededores de la Casa Consistorial se había congregado una gran multitud, cuyo acceso a la sesión fué impedido por la policía y por fuerzas del Cuerpo de Seguridad y de la Guardia civil.

El Sr. Power ocupó la presidencia. Se trató de la dimisión del alcalde, y se acordó que constase en acta el sentimiento de la Corporación.

Los republicanos y socialistas acordaron también consignar su disenso por la forma en que el alcalde fué tratado por el ministro de la Gobernación.

Después se ocupó el Concejo de las gestiones realizadas por los comisionados que estuvieron en Madrid. El alcalde dimisionario dió cuenta de lo ocurrido, censurando al Sr. Sánchez Guerra.

Los republicanos y socialistas dirigieron igualmente duros censuras al ministro.

Al final acordaron formular un voto de censura a los concejales firmantes de los telegramas y al maurista Sr. Power, solidario de ellos; otro, dirigido al ministro, por la forma en que trató al alcalde, y otro, contra el gobernador, por la represión violenta por parte de la policía a la llegada de los comisionados.

El Sr. Power abandonó la Alcaldía en virtud del voto de censura, y nuevamente la ocupó el compañero Perezagua.

En la calle ocurrieron algunos incidentes sin importancia. Al salir el Sr. Garduqui fué aplaudido.

Por "El Socialista"

Suma anterior..... 58.608,15

Carrion de los Céspedes.—Sociedad Obrera «La Lucha por la vida»..... 25

Herencia.—Agrupación Socialista..... 2,50

Linares.—Sociedad de obreros lavadores y similares..... 100

Orense.—Sociedad de Panaderos..... 10

Oviedo.—Agrupación Socialista, 5; Sociedad de Armeros, 5..... 10

Suma total hasta hoy..... 58.755,50

La lucha contra el tracoma

El director general de Sanidad ha entregado a la publicidad la siguiente nota:

«Con el fin de contribuir a evitar el tracoma, una de las enfermedades más graves de los ojos, que se propaga por contagio y conduce, en la mayoría de los casos, a una ceguera inevitable, el ministro de la Gobernación ha dictado un real orden disponiendo que por los inspectores provinciales de Sanidad se realice una información estadística para averiguar el número de tracomatosos que hay en España y su distribución geográfica en la península.»

«Al mismo tiempo se ha hecho que por la Inspección general de Sanidad exterior se publique un folleto, titulado «Lucha social contra el tracoma», el cual tiene por objeto propagar los conocimientos necesarios para evitar la extensión del contagio e ilustrar a los mismos médicos, no especialistas, en el diagnóstico y prevención de esta enfermedad temible.»

«Como en España lo que más falta hace es crear opinión en materias sanitarias, la real orden de referencia atiende de una manera perfecta a esclarecer y divulgar los medios de entablar la lucha contra el tracoma, que es un problema médico social de la mayor importancia.»

LA GUERRA

En Occidente

En todo el frente, desde el mar del Norte al Aisne y desde el Oise a los Vosgos, continúan las acciones de artillería, sin otro cambio apreciable que la ocupación por los franceses de un puesto fortificado alemán al norte del Aisne. En la Champagne una patrulla alemana intentó asaltar las líneas francesas y fué completamente destruida.

Los aviones franceses han bombardeado los asentamientos alemanes de Middelkerke y un tren, entre Brujas y Thourout, en Bélgica, y la estación de Conflans, sobre la línea Verdun-Metz, en la Lorena.

Además, y según el parte oficial francés, como represalia de los bombardeos de las ciudades abiertas de Inglaterra y Francia por los alemanes, una escuadrilla de aviones franceses llegó ayer mañana hasta Stuttgart, capital del reino de Wurtemberg, y lanzó 80 bombas sobre el palacio real y la estación ferroviaria, regresando indemne después al punto de partida.

Italianos y austriacos.

De Roma comunican oficialmente que en la zona de Cortina D'Ampezzo los italianos han rechazado a algunos destacamentos austriacos que hostilizaron los trabajos de fortificación en las cañadas de Topana y macizos de Cristalle.

En la zona de Plezzo, la artillería italiana continúa bombardeando el fuerte Hermann, del que sólo queda en pie una casamata.

Y en el sector de Gorizia han sido cañoneadas por los italianos las estaciones ferroviarias de San Pedro, Borgo y Carnizza, donde se notaba gran movimiento de fuerzas.

El parte oficial de Viena dice que reina tranquilidad en todo el frente, salvo pequeños duelos de artillería que se libran en algunos sectores.

Informes ociosos de Roma dicen que el poeta D'Annunzio, que ahora es aviador, ha volado sobre Trento y ha dejado caer un mensaje alentando al vecindario a esperar serenamente su próxima liberación.

En Rusia.

En la Curlandia, a la izquierda del Dvina, los rusos han emprendido la ofensiva, según el parte de Berlín, y han desalojado a los alemanes de Muncze y de un extenso sector de la línea, cogiéndoles un millar de prisioneros, según el parte de Petrogrado.

En la Lituania continúa la batalla al este de Wilna, y los rusos han hecho retroceder, en una gran extensión, a la masa de caballería alemana que pretendía cortar el ferrocarril Wilna-Minsk, conjurando así el peligro de envolvimiento, según el parte moscovita. Los alemanes continúan con éxito su avance, según el parte de Berlín.

El parte de Petrogrado no habla de las operaciones en el sector central, región del Pripet, y el de Berlín afirma que los alemanes han asaltado las posiciones rusas de la orilla occidental del Mischanka y se han apoderado del Ostrow, al oeste de la línea férrea Wilna-Rowno, desmintiendo así la afirmación que hacía el parte de ayer de haber cortado ya las tropas alemanas dicho ferrocarril en este sector.

Por último, ambos comunicados coinciden en que en la Volinia y en la Galitzia no se ha modificado la situación; pero el parte ruso, más explícito, añade que los austroalemanes en un furioso ataque, llegaron a las trincheras moscovitas, en las que se entabló una encarnadísima lucha a la bayoneta, terminando con la retirada de los atacantes, que fueron perseguidos por los rusos hasta sus atrinchamientos, infligiéndoles grandes pérdidas.

Noticias varias.

De Londres transmiten noticias de Sofía según las cuales ha sido decretada y ha comenzado ya la movilización general en Bulgaria.

La de los ferrocarriles es completa. Varios regimientos de caballería han salido de la capital con destino desconocido.

El ministro de Bulgaria en Londres ha explicado estas medidas diciendo que se trata de mantener una neutralidad armada.

Le Temps, según informes de la prensa oficiosa de Sofía, dice que las manifestaciones de los jefes de los partidos de oposición al rey no tendrán influencia alguna sobre las decisiones del Gobierno.

Entre los partidos de oposición no hay unanimidad tampoco.

Los socialistas y los agrarios reclaman el mantenimiento de la neutralidad.

Los populistas y progresistas piden una acción inmediata contra Turquía y a favor de la Cuádruple Intelligencia.

Y los radicales y demócratas piden la intervención al lado de la Intelligencia, pero en determinadas condiciones.

El jefe del Gobierno, Radoslawof, había convocado para ayer a todos los diputados de la mayoría.

—Comunican de Ginebra que las noticias recibidas de Berlín referentes a la situación de los alemanes en Polonia reflejan hondo disgusto por la actitud de los polacos, francamente hostil a manía.

A la germanofilia de algunos elementos de Varsovia le ha sucedido un profundo odio contra el invasor.

Las medidas adoptadas por el gobierno

dor alemán en Varsovia son en extremo rigurosas; castiga severamente las más leves sospechas de espionaje. Algunos comerciantes que se resistieron a poner los letreros de sus establecimientos en idioma alemán han sido maltosados.

La Prensa berlinesa refiere estos hechos, y algunos periódicos piden al Gobierno que sea inflexible con los polacos.

Palabras de un obispo inglés

La organización obrera y el doctor Long.

El doctor Long, obispo de Bathurst (Nueva Gales del Sur), ha dado, recientemente, una conferencia en la iglesia local de la Sociedad de Jóvenes ingleses, eligiendo como tema «La organización obrera británica: al tradunionismo».

Entre otras cosas, dijo: «Si no hubiera sido por el tradunionismo, nada hubiera salvado al obrero. Este sólo tiene su trabajo para vender, y el único camino que ha tenido para protegerse a sí mismo, ha sido la unión. No hay nada en los simples anales de la pobreza que se pueda comparar con los audaces sacrificios de los espléndidamente heroicos guías del tradunionismo británico.»

Añadió que guardaba la mayor admiración para la organización obrera. Creía en ella con toda su alma y todo su corazón, y creía, además, que la persona que no sintiera lo mismo era la más ignorante en economía política y social que se hubiera visto jamás. Se hizo escarnio de los primeros apóstoles de la organización obrera. Se decía que las leyes de la Economía política estaban contra ellos, a lo que contestaban que irán contra la Economía política.

«La lógica—terminó diciendo el doctor Long—llegó hasta los que se reían. Después de muchos años de una existencia ilegal, y de ser apasionados y tratados cruelmente sus líderes, el tradunionismo se ha afirmado y la presente generación le ha traído los primeros frutos de la victoria.»

Así habla un obispo inglés. Sin confesionalismos, sin apelaciones a la farsa indigna del sindicalismo eclesiástico, sin mezclar los espirituaismos religiosos con el materialismo de la lucha económica.

¿Qué opinión le merecerán estos conceptos al P. Gerard o al Sr. Aznar, sociólogos de ecúgula, que predicán por ahí unas morganjansas absurdas, tendentes a adulterar y corromper el verdadero y legítimo espíritu socialista de las organizaciones obreras?

Del Ayuntamiento

Ayer ha sido firmada por el alcalde la resolución referente a la creación del Asilo tercero de la Paloma, en Alcalá de Henares, para recoger los niños sin albergue.

Se calculan gastar 39.000 pesetas en reformas del edificio; 40.000, en gastos de instalación, y 80.000 para sostenimiento.

Los niños recogidos serán 700.

El alcalde se propone desterrar de Madrid a todos los mendigos que no sean naturales de esta villa.

Ya sé que de muchos sitios los devuelven; pero yo los volveré a enviar, y así, mientras están en el tren, no están en Madrid.

Esta mañana, presidida por el alcalde, se reunió la Junta de tenientes de alcalde para tratar del asunto de los fruteros.

Se acordó prohibir la venta ambulante de frutas y verduras, que sean conducidas en carros tirados por caballerías o a lomos de éstas.

Se permitirá la venta en menor cantidad, como la que puede llevarse en cestas, a brazo o carritos de mano.

Se creará un modelo de estos carritos.

El expediente de pavimentación ha pasado al Consejo de Estado.

La Comisión que entiende en la unificación de tarifas de tranvías se reunió hoy, estudiando las contestaciones de las Empresas.

Se acordó imprimir cuantos trabajos y documentos obran en la penencia, para repartirla y estudiar con fundamento el asunto.

El lunes, ya estudiado, se reunirá nuevamente la Comisión para ultimarla.

Quiere el alcalde que a primeros de octubre quede aprobado por el Ayuntamiento y empiece a regir la unificación lo antes posible.

El alcalde, en vista de lo dispuesto en los artículos 9 y 15 del reglamento sobre el descanso dominical, ha concedido permiso a los comerciantes de esta corte para exponer mercancías los domingos 26 del corriente y 3 de octubre próximo, debiendo los patronos dar a sus dependientes la compensación semanal de la jornada que empleen esos días, según ordena el artículo 1.º de la ley de 3 de marzo de 1904.

Han sido enviados al quemadero municipal 17 perdices, 8 conejos, una ternera, 2 ovejas y 2 cabras.

¡Abajo la guerra!

Sobre la famosa entrevista

Lo que dice «Gil Blas».

En su número de 21 del actual, Gil Blas se ocupa de la entrevista que publicó El Español, tenida por el Sr. Levillier con D. Alfonso.

Dice Gil Blas:

«El Sr. Levillier se ha equivocado en dos puntos fundamentales de su artículo: en la opinión sobre el Socialismo y en el pronóstico acerca del porvenir del militarismo y de la posibilidad. Un error del Sr. Levillier sería profundamente lamentable; un error del Sr. Levillier en España, 1915, tan habituado a lo sesudo y lo documentado, sería gravísimo; un error del Sr. Levillier transmitiendo impresiones de los poderes mayestáticos es inadmisible y no puede pasar sin el comentario adecuado.»

«—Este mismo progreso podría verse para toda la Humanidad, si está guerra diese, como resultado, el desarme general.»

«¡Ah, no! Los pueblos, después de la guerra, se armarán más que nunca. Cuando se ve que un país como Bélgica, neutralizado con el consenso de todas las naciones, no encuentra finalmente otra defensa que no sea su fuerza armada, es fácil comprender que los demás países, grandes y pequeños, advertirán que para existir es indispensable trabajar en tiempo de paz y rodearse de seguridades más positivas.»

Nos resistimos a creer que el Sr. Levillier haya tergiversado los conceptos hasta el punto de entenderlo al revés. Pero queremos creer que al final de la guerra no pasará lo que espera el brillante escritor americano. Más verosímil es que acaezca algo que sea todo lo contrario de lo que afirma el brillante articulista.

La opinión de los diversos países que hayan sido actores o espectadores de la contienda se habrá convencido del fracaso del militarismo y de la total bancarota de la marcialidad.

Señalan de ser fuerzas políticas las aspiraciones belicosas, porque los pueblos negarán toda contribución de guerra, porque se habrán convencido de que toda preparación bélica y de que de la parte de los aliados no juegan roles militares, sino valores políticos, más íntimos y más propicios al triunfo que los fuertes ejércitos de Alemania.

Los que suponen que la fechoría alemana en Bélgica no ha de tener eficacia en el porvenir de Alemania se equivocan o son muy germanófilos. El consenso general de las naciones aliadas a Bélgica en el futuro con todas las represalias y satisfacciones que la indemnidad de los vejámenes y de la infancia de ahora.

Habrà una honda transformación en los valores políticos de todos los países. Los que mandaban antes de la guerra volverán a mandar: su propia responsabilidad será como una consecuencia una exorcitación constante de sus personalidades y de sus nombres.

El Socialismo, cada día más democrático y cada año más radical, tomará violentamente, de grado o por fuerza, la dirección de los Estados, y la primera política del porvenir, la política económica, acordará los gastos militares, que se tendrán por un mal negocio, tras la experiencia que estamos presenciando.

He aquí el panorama del segundo error sufrido por el Sr. Roberto Levillier, que dice: «Que el Socialismo se hará cada día más gubernamental, y que los socialistas conseguirán sus aspiraciones más justas por las vías legales, sin necesidad de la fuerza. Pero creo también que evolucionarán. Comprenderán que han sido engañados por algunos políticos, que han hecho del pacifismo internacional una bandera, de la cual han vivido. Ellos mismos, después de esta guerra, reconocerán que, mientras la Humanidad no modifique sus instintos, no habrá para salvaguardia de los derechos en cuestiones internacionales mejores defensas que la previsión y la fuerza. Ahora, creo que después de la guerra no habrá vagos y trabajo para todos y necesidad de trabajar. El mundo seguirá siendo lo que es. Y dentro de diez o doce años, todavía estamos con estupor y nos preguntaremos: ¿Pero qué, qué, qué ha pasado?»

El Socialismo sentirá la hora del triunfo. Se llenará de todas las aspiraciones y resolverá la cuestión económica en plazo brevísimo.

Regresarán a sus casas y a sus familias un millón de hombres en cada país. Amarán a la tierra y a la bandera, y odiarán a los hombres que no tengan un valor económico en la vida; los hombres útiles serán ciudadanos, y los políticos no siempre son útiles, muchas veces son nocivos, y la vieja política es perniciosa. ¡Habrá que trocar absolutamente la vieja política!

El Socialismo no se hará gubernamental. Se ha hecho patriota y político en circunstancias excepcionales; para que lo siga siendo es preciso que las condiciones de su actuación sigan siendo de valorización, de conservación, de cambio y de valoración de formas nacionales.

Y si esto no es posible, se hará revolucionario, revolucionario de acción, callejero y de barricada.

Los pueblos están creando una deuda con la patria, que habrá que cobrar con todas sus creces, y sin faltarle una brizna.»

Nos es muy grato ver estos juicios, que tantos puntos de coincidencia tienen con los nuestros, en periódicos que no son de nuestra comunión.

entreviú

La cuestión del pan

Anomalías judiciales

Aunque hemos dedicado ya algunos artículos al proceder escandaloso que se revela en algunos Juzgados municipales, especialmente en los distritos de la Universidad y Latina, desgraciadamente tenemos que insistir nuevamente sobre lo que ocurre en el de la Latina, en el que hay un juez que tiene dos pesas y dos medidas para juzgar casos análogos.

Así se explica, aunque no se justifica, que el sábado último fuera absuelto un tahonero ladrón, que había vendido el kilo de pan a 50 céntimos, lo cual, como no está permitido, representa un delito de estafa, concretamente determinado por el Código penal.

La mujer que figuraba como denunciante en el aludido juicio, como intentaba protestar, tuvo la desgracia de tener que escuchar una colección de frases groseras, impropias de la austeridad de que alardean esos actos judiciales.

Y, lo peor de todo, ver cómo el juez declaraba que el tahonero salía absuelto. Como consecuencia del escándalo que el sábado se produjo, y para vengarse contra los denunciadores de los ladrones, el lunes dispuso el juez la suspensión de todos los juicios, después de obligar a los denunciadores a que estuvieran allí toda la mañana, contra lo que ya hemos protestado.

Pero como la teoría de la suspensión no podía seguirse manteniendo, ayer se celebraron otros juicios, de los cuales tenemos las siguientes noticias:

A un tahonero se le condenó a 50 pesetas por cobrar a un ciudadano 50 céntimos por un kilo de pan.

En cambio, el mismo juez, no sabemos por qué causa, absolvió a otro tahonero, que también había cobrado 50 céntimos por otro kilo de pan, de quien era denunciante la ciudadana María Merino.

Como ésta protestaba, el juez, sin acordarse de la opinión que había sustentado media hora antes, contestó que «el tahonero podía cobrar lo que tuviera por conveniente».

Podía explicárenos a qué obedece ese cambio de criterio? ¿Cómo no obedezca al odio de los tahoneros?

Por vida de la temperatura. Y, por último, en el mismo Juzgado fue castigado el tahonero de la calle del Angel, 15, por vender un kilo de pan con 170 gramos de menos a Herminia Fanego, con 50 pesetas de multa y las costas.

Lo que hace falta es que esas pesetas se cobren.

Las denuncias de ayer.

Por vender falta de peso el pan, ayer fueron presentadas denuncias contra los despachos de pan establecidos en los sitios siguientes:

Avemaría, 12, porque en tres panecillos faltaban 120 gramos; Avemaría, 26 (de la Panificadora de Romanones), en otros tres panecillos, 110 gramos; San Agustín, 16, sólo en una libreta, 70 gramos, y en dos panecillos, 60.

Velarde, 2, vendía los panecillos con 25 gramos de falta, y a las libretas, 120 gramos.

Ruda, 11, a cada panecillo le faltaban 30 gramos; Marqués de Urquijo, defraudaba 65 gramos en libreta; Martín de los Heros, 60 gramos; Mendizábal, 54, 65 gramos; Antonio Grilo, 12, 65 gramos; Corredera Alta, tahona del Mico, 70 gramos; Palma, 33, 65 gramos; Esgrima, 13, en unos panes faltaban 110 gramos, y en otros, 120.

Las denuncias de hoy.

Como los tahoneros siguen robando, el público continúa presentando denuncias contra los ladrones de nuestro pan, habiéndoles tocado esa suerte hoy a los despachos de pan establecidos en los sitios siguientes:

Ruda, números 2, 8, 13 y 23 (en una misma calle, no muy larga, cuatro establecimientos dedicados al robo); Mesón de Paredes, 27; Ave María, 26, y Embajadores, 14 y 27.

En este último despacho, las compradoras exigieron al tahonero que pesara los panecillos; éste se negó, y las mujeres llamaron a un guardia, el rotulado con el número 903, quien no sólo no auxilió a las compradoras, sino que se puso de parte del tahonero ladrón, alegando que los panecillos no podían pesarse.

¿Quién le habrá dicho que los panecillos no pueden pesarse? El alcalde tiene todavía la frescura de decir a los periodistas que se preocupa del asunto.

Denuncias oficiales.

Por vender pan con falta en el peso de más de 150 gramos en kilo ha sido denunciada la tahona de la calle de Fuenarral, 46.

Nuestra propaganda.

En Santa Elena.

El Centro Obrero Socialista de esta localidad organizó un mitin de propaganda socialista, en el que tomó parte nuestro compañero José Lorite Castor, de Linares.

A su llegada a la estación de Santa Elena le esperaban numerosísimos amigos. El mitin se llevó a cabo a las nueve de la noche, en el local del teatro, al que acudió un numeroso público.

Presidió el acto el compañero Manuel Higuera, manifestando los perjuicios que ocasionan a las organizaciones los compañeros que están distanciados de ellas.

A la ligera se ocupó de la labor que se hace en el Municipio.

El compañero José Lorite Castor pronunció un largo y brillante discurso, que duró dos horas.

Al terminar su discurso fué muy aplaudido y felicitado por personas de las más caracterizadas de la localidad.

El acto terminó a las doce menos cuarto.—C.

En Benavente.

Con gran concurrencia de compañeros se ha celebrado un mitin en la Casa del Pueblo, organizado por la Federación Nacional de Dependientes, tomando parte en él los compañeros García Fernández y Malumbres, de la localidad, y Luis L. Santamarina y Fernán Blázquez, de Madrid.

Estos dos compañeros, durante su largo rato de peroración, fueron constantemente aplaudidos por su gran elocuencia, entusiasmando con sus ejemplos a todos los compañeros, sobre todo a la dependencia mercantil, que, víctima, como todos los trabajadores, ha acudido al llamamiento que se le hizo para sacudirse del yugo capitalista. Con multitud de razonamientos les hicieron ver las grandes ventajas que por medio de la organización pueden conseguirse; con ella no pasarán las grandes calamidades que en épocas de cesantía y enfermedad pasan estos compañeros.

Les hicieron ver también los beneficios que la dependencia mercantil puede conseguir empleando con la organización la política de clase, y así no se faltaría de una manera descarada a las leyes que benefician a la clase trabajadora.

Fuó tan grande el entusiasmo, que a la terminación del acto pidieron estos compañeros que la Casa del Pueblo se encargara de hacer los trabajos preliminares para su organización, inscribiéndose 28 y nombrando una Comisión entre los solicitantes para estudiar el proyecto de reglamento.—Mariano Malumbres.

LA POLITICA

El ministro de la Gobernación, preguntado acerca del conflicto suscitado por su actitud frente a los deseos del pueblo de Bilbao, se limitó a contestar:

—Este es un asunto acerca del cual es prudente no hablar—dijo—hasta después que se celebre la sesión municipal de esta noche, en la cual darán cuenta de su gestión los comisionados de aquel Ayuntamiento que estuvieron en Madrid.

El director general de Correos y Telégrafos sometió a la firma del ministro de la Gobernación el nuevo programa para el ingreso en el Cuerpo de Correos.

Es casi seguro que la convocatoria aparecerá en la primera decena del próximo mes de octubre, fecha en que se cree será un hecho la concesión del crédito para la implantación de la Caja Postal de Ahorros.

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

La de La Línea. — La Juventud de esta localidad se ha visto en la necesidad de modificar su Comité local y destituir a su presidente, Lorenzo Navarro, por negligencia en el desempeño de su cargo y por inconveniente a los principios socialistas.

Los compañeros que componen el Comité local saludan a cuantos luchan por la emancipación de la clase proletaria y la redención de la Humanidad.

Forman el Comité los compañeros siguientes: Presidente, Luis Ocaña Olivares; secretario, Antonio Moreno; tesorero-contador, Juan Vélez Viehino; vocales: Antonio Colón Montero y José Viehino Aguilar.

Reclamaciones y huelgas

Hijón. — La huelga de los metalúrgicos se ha agravado con el despido de tres obreros de los talleres del dique.

«La Constructiva», Sociedad de caldereros y ayudantes, acordó retirar el personal aliado a ella, y, al efecto, el lunes último quedaron paralizados diez talleres, entre ellos el dique, Riera y Compañía y Constructora Gijonesa.

Gestiones de arreglo no se ven por ninguna parte. Los huelguistas han acordado dar de término veinticuatro horas para que en los talleres del dique admitan a los obreros despedidos, o, en caso contrario, tomarán otra determinación más radical.

El patrono Gervasio de la Riera, en el momento en que una Comisión fué a sus talleres a preguntar por el delegado de la Sociedad «La Constructiva», les despidió en mala forma, llamando al mismo tiempo a la guardia civil para que procediese contra ellos. Según nuestros informes, este mismo señor ordenó, bajo su responsabilidad, la detención del secretario y un vocal de «La Constructiva», habiéndolo estado detenidos desde las dos de la mañana hasta las diez.

El mismo Sr. Riera ordenó a sus obreros recoger la herramienta cuando el sábado fueron a cobrar los salarios, cosa ésta que no llevó a cabo ningún patrono.

Como puede observarse, la huelga se agrava, y las autoridades siguen impasibles.

—La de «La Cantábrica» sigue en el mismo estado.—Llorcari.

Abajo la guerra!

Los vendedores ambulantes

Compañero director de EL SOCIALISTA: Usando nuevamente de la hospitalidad que ha concedido siempre a esta Sociedad general de vendedores ambulantes el periódico que usted dirige, desearíamos que publicara lo siguiente, en contestación a palabras pronunciadas por un señor concejal, en la sesión celebrada en el Ayuntamiento el pasado viernes, día 10 del corriente, y cuyo extracto apareció en EL SOCIALISTA.

Esta Sociedad, y en su nombre la Junta directiva, tiene que hacer presente a dicho señor concejal que, según sus estatutos determinan clara y terminantemente, tiene, entre otros fines, el de lograr que, por medio del Ayuntamiento, seamos los vendedores reglamentados, y para demostrar estas aseveraciones tenemos que hacer presente a dicho señor que desde que fué alcalde de este Ayuntamiento D. Alberto Aguilera, hasta el últimamente dimisionario, Sr. Prast, hemos visitado con dicho fin a todos los señores que han pasado por la Alcaldía Presidencia, y si cada de nuestras palabras, medios tiene de enterarse de que tenemos presentada una instancia con dicho objeto, en la cual aclaramos cómo, a nuestro juicio, debía hacerse la reglamentación, haciendo presente en dicha instancia que al venir dicha reglamentación se beneficiarían las Cajas del Municipio en un 40 por 100 sobre la recaudación que se hace en la actualidad.

Como prueba irrecusable de lo que manifestamos, dicho señor recordará que, al ser designado, en unión del Sr. Arias, por el Ayuntamiento para solventar la ponencia en pro de nuestra reglamentación, esta Sociedad envió a dichos señores una carta u oficio, en la cual les felicitábamos, y, alentándoles, nos poníamos a su disposición incondicionalmente.

En cuanto a que los vendedores que venden frutas y verduras compran sólo el desecho del Mercado de la Cebada, nosotros apelamos al testimonio de los asentadores, y que digan ellos, como más autorizados en este caso, si los vendedores de calle sólo compran lo averiado.

Hoy, la mayoría de los industriales del gremio de frutas y verduras sacan delante de sus establecimientos puestos, igual que los demás vendedores que se conceptúan como ambulantes, y, por tanto, pierden, a nuestro juicio, la categoría de industriales y entran de lleno en la de vendedores ambulantes.

Sabemos nosotros que se nos contestará que sacan puestos por ser muy numerosa la venta en la calle, y que ellos, con el mismo derecho que los demás, lo hacen; pero nosotros contestaremos que existen hoy en Madrid, aproximadamente, dan hoy un ingreso muy superior a lo que recauda el Ayuntamiento por derechos de instalación de fruterías o similares, y que si dignos de respeto son los intereses de 1.600 familias que venden en tienda, no son menos los de 10.000 familias que se mantienen con dicha venta en la calle, ejercida en muchos casos por individuos imposibilitados para el trabajo por ancianos, y aun por personas que ejercen esa industria porque sus padres no les enseñaron otra.

En cuanto a lo dicho por el señor concejal de que en un distrito como el de la Infanta se habían recogido pesas faltas y balanzas desniveladas en número de 199 y 67, respectivamente, sin duda a dicho señor le han engañado, porque dichas pesas y balanzas pertenecen al comercio en tiendas, y, para comprarlo, pida datos a la Tenencia de Alcaldía del distrito.

Para terminar, diremos que no hace muchos días, en la prensa diaria se ha publicado un artículo firmado por la Directiva de esta Sociedad, en el cual decía que se persiguiera a los vendedores y comprobada una falta, se pasara el tanto de culpa a los Tribunales, fueran o no socios de esta Sociedad.

Creemos haber contestado, aunque modestamente, a todo lo expuesto por dicho señor, y haciendo presente que los vendedores desean vivir al amparo de la ley y no al capricho de ningún señor teniente de alcalde.

Madrid, 20 de septiembre de 1915.—Por la Junta directiva: CARLOS MORENO; secretario; TOMÁS VALDÉS, presidente.

Consejo de ministros.

A las once y cuarto de la mañana se reunieron hoy los ministros en Consejo, en la Presidencia.

Manifestó el jefe del Gobierno, en primer término, que la información del Herald de Madrid a que en otro lugar nos referimos, era una patraña.

Acercá de la detención de barcos españoles, dijo que no había recibido el Gobierno ninguna comunicación de los armadores, ni tenía ninguna otra noticia, por lo que hasta ahora no había hecho ninguna reclamación.

Afirmó después que los periódicos, con buena fe, sin duda, acogen noticias de marcada tendencia antipatriótica. Y terminó diciendo: «El Imparcial está muy germanófilo.»

Sánchez Guerra dijo que recibía a muchos candidatos, y que en Bilbao las cosas no sucedían como los enemigos del Gobierno anguraban, pues había presidido la sesión del Ayuntamiento el Sr. Power. Cedió que había tenido que abandonar la presidencia y que había sido obsequiado con un voto de censura. Los hay desprecupados! Y Sánchez Guerra es el primero!

El ministro de Gracia y Justicia lleva...

al Consejo un proyecto de ley sobre el funcionamiento del Secretariado judicial, que comprende desde el secretario de un Juzgado municipal de un pueblo de 30.000 habitantes, hasta el del Tribunal Supremo, carrera que será independiente a la judicial. También prepara un proyecto sobre los Tribunales para niños, y terminó diciendo que el ministro de Hacienda le había devuelto el presupuesto con algunas economías, sin tener en cuenta que las reformas civiles suponen mayores ingresos para la Hacienda.

El general Miranda manifestó que se preocupaba de la crisis obrera de El Ferrol.

—Lo que sucede—agregó—es que para emprender una obra no se precisan sólo obreros; hay que tener en cuenta otros muchos factores.

Preguntado acerca de lo que se dice sobre la provisión de petróleo por los submarinos alemanes en nuestra costa, dijo que eran fantasías, pues necesitándose para cada uno 70 u 80 toneladas de petróleo, no era fácil proveerlos sin que se enterase nadie.

Por último, hizo esta interesante declaración: —Lo que pasa es que para los efectos de la neutralidad en esta guerra, nuestra zona de aguas jurisdiccionales es de tres millas, en vez de seis.

El ministro de la Guerra dijo que continuaba trabajando en las reformas, pero que no podía concretar la fecha en que han de quedar ultimadas.

Confirmó que había celebrado una conferencia con Dato y Sánchez Guerra, tratando de las citadas reformas.

El de Hacienda manifestó que llevaba al Consejo tres expedientes de trámite.

Al terminar el Consejo, a la una y media de la tarde, dijo Dato que casi todo él lo habían ocupado los ministros de Hacienda y Gracia y Justicia discutiendo el presupuesto de este último departamento.

También se habló algo del de la Presidencia, que será igual al anterior, con pocas modificaciones.

Agregó el presidente que el ministro de Fomento asistiría el sábado a la inauguración del ferrocarril de Vitoria a Salinas.

Hasta el lunes o martes próximo no se celebrará Consejo de ministros, pues en estos días le serán remitidos al de Hacienda los presupuestos de Guerra y Marina para su examen.

La Casa del Pueblo de Madrid

Círculo Socialista de la Latina. — Clases nocturnas para obreros. — A partir del viernes, 24 del actual, quedan abiertas las matrículas para las clases de obreros que en este Círculo, Tintoreros, 3, principal, se han de dar, y que son:

Lectura, escritura, aritmética, gramática, ortografía, Historia de España, dibujo lineal y de adorno, Física y Química, francés y nociones de inglés.

Las horas para matricularse son: de ocho a diez de la noche, todos los días.

Reuniones para mañana. — En el salón grande: A las cinco de la tarde, Sociedad de Obreros de pan francés; a las nueve de la noche, Sociedad de Carpinteros de armar.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Ferroviarios de Madrid a Zaragoza y a Alicante.

VIDA OBRERA

De paso para Bilbao. Hemos tenido el gusto de saludar a nuestros compañeros Evaristo S. Navarrete, delegado de los Marineros y Fogoneros de Málaga, que ostenta la adhesión de los Maquinistas habilitados, además; Rafael de Lara, por la Sociedad «Hércules», y Francisco Villalta, de la «Unión Marítima», delegados de los descargadores y estivadores, respectivamente, de la ciudad capital.

Se dirigen a Bilbao a tomar parte en el Congreso de los Obreros de la Navegación Española.

Previendo a las Sociedades. La Sociedad de trabajadores de El Muel pone en conocimiento de las demás entidades obreras que el compañero Manuel Llaño Conde, que desempeña en ella el cargo de contador, cometió un desfalco de 34 pesetas, lo que se avisa para que se tengan las debidas prevenciones contra quien de tal forma ha procedido.—El presidente, PROTO JUÁREZ.—El secretario, JULIÁN VIÑA.

EXTRANJERO

Un Tratado de arbitraje. Dicen de Buenos Aires que el Senado ha concedido su aprobación al Tratado de arbitraje concertado el 28 de mayo último entre la Argentina, Chile y el Brasil.

También ha ratificado dicha Cámara el protocolo chileno argentino, por el que resuelve la desavenencia surgida acerca del canal de Beagle.

De Portugal. Dicen de Lisboa que en la Aduana de dicha capital se ha descubierto un desfalco de 40.000 duros.

—Se ha descubierto un complot de marineros alemanes y austriacos, tripulantes de estas naciones que se hallan detenidos en el puerto de Lisboa desde el principio de la guerra, para matar al comandante alemán.

Varios de los detenidos por este delito se han fugado y dos han sido puestos a disposición del Consulado de Austria.

Noticias diversas

Dice el marqués de Lema. Comunican de San Sebastián que el ministro de Estado ha dicho, hablando con los periodistas, lo siguiente:

El embajador de España en Inglaterra, al que había telegrafiado exponiéndole los temores de que se aumentaran en el próximo presupuesto inglés los derechos sobre vinos, especialmente sobre los de poco valor, ha contestado al ministro que no se aumentarán los derechos del vino, pero sí los del azúcar, té, tabacos, cacao, fruta seca y objetos de lujo.

El alto comisario en Marruecos telegrafía que a las nueve de la mañana ha fallecido la madre del jaiña de nuestra zona. Será enterrada con arreglo al rito musulmán.

Contra un proyecto. En Sevilla se reunieron los representantes de los gremios y Sociedades mercantiles, entregando al alcalde una protesta contra las nuevas tarifas y el reglamento para su aplicación que ha de servir de base para la garantía del empréstito de 30 millones para las reformas de la ciudad.

Los industriales dicen estar dispuestos a cerrar las fábricas y darse de baja en la contribución en el caso de que prospere el proyecto de las tarifas.

Dicen de Barcelona. Por consecuencias del temporal de ayer en los barrios bajos se inundaron los sótanos de muchas tiendas.

Se desbordó el río Bogatel, impidiendo el paso de algunos trenes.

En el Museo de Reproducciones las aguas alcanzaron un metro de altura.

El Parque y la plaza de Armas parecían lagos.

Las rentas del obrero

En una obra del paseo de las Delicias sufrió, por accidente del trabajo, varias contusiones el jornalero Juan Sáez López, de cuarenta y ocho años, habitante en la calle de Ponzano, números 34 y 36.

—Desde el tejadillo de la nueva estación de Correos de la estación del Mediodía se cayó sobre la marquesina de dicha estación el jornalero Angel del Amo Sánchez, de cuarenta y tres años. Se produjo la grave fractura del brazo izquierdo. Fue asistido de primera intención en el Gabinete Sanitario.

—A causa de haberse escapado el toro del freno del tranvía que conducía por la Moncloa, sufrió el conductor Gregorio Barea González, de veintiséis años, fuerte contusión en el hipocóndrio izquierdo.

SUCESOS

Víctimas del toro. — En el Hospital de la Princesa ha ingresado Federico Sanz, de diez y ocho años.

Los médicos le apreciaron una grave herida en la región hipogástrica.

Refiere el lesionado que la herida le fué producida recientemente en una novillada, celebrada en el pueblo de Yebra (Guadalajara), en la que trabajó autorizado por saberse que era profesional.

En Juzgado de guardia recibió declaración al torero herido.

En el mismo hospital ha ingresado el albañil, de diez y nueve años, Trifón López, domiciliado en la calle del Bastero, núm. 9.

Dice Trifón que el día 8 del corriente, en la corrida de toros de muerte celebrada en Mejorada del Campo, en donde actuaba de matador, se arrojó la res sobre él, empujándole.

Fuó asistido en la enfermería de la plaza y trasladado a Madrid.

Como se ha agravado, la familia le ha conducido al hospital, en donde, desgraciadamente, han confirmado que la lesión es muy grave.

Parece que el asta ha causado al albañil torero grandes destrozos en el bajo vientre y que le ha interesado los intestinos.

UN MITIN

«La Razón del Obrero», Sociedad de oficiales y jornaleros sastres, convoca a un mitin de propaganda social, que se verificará el jueves 28 del corriente, a las nueve de la noche, en el Coliseo de Lavapiés, Avemaría, 41, donde algunos compañeros harán uso de la palabra.

¡Obreros sastres, a ocupar vuestro puesto!

ESPECTACULOS

FUNCIÓNES PARA MAÑANA. PRINCESA. — A las nueve y tres cuartos, El negocio... es el negocio. ZARZUELA. — A las seis y media, Charito y La garrá. — A las diez y media, Charito.

COMICO. — A las diez y cuarto (doble), La moza de mulas (dos actos, reestreno) y La real gana. APOLO. — A las seis, El chico de las Peñuelas o no hay mal como el de la envidia. — A las siete y cuarto, El duca de La Africana. — A las diez, Las castañuelas (estreno). — A las once y tres cuartos, El chico de las Peñuelas o no hay mal como el de la envidia. MARTIN. — A las seis, El cuervo (cuatro actos). — A las diez, El espía (cuatro actos).

